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心怀天下 重汽地产再出发
——— 中国重型汽车集团副总经理兼房地产公司董事长刘荣捷专访

■刘荣捷 高级经济师、高级政工师。

初冬的一个下午，我们有幸走进了重汽地产董事长刘荣捷(以下简称刘总)的办公室。我们与刘总已是数次谋面，刘
总亲切健谈，平易近人，很快使采访进入正题。作为济南地产界的领军人物，刘总展现出的坦诚与干练让记者对他和
他掌舵的企业倍增敬佩之情。其魅力闪耀的背后是高度的专业精神，以高度敬业的责任感和不断创新的理念作为铺
垫，相信重汽地产会在他的带领下心怀天下，越做越强，继续领跑济南房地产业，并进军全国，实现新的跨越。

记者：作为重汽集团主要领导人
之一，能跟我们谈谈重汽的发展历程
和近期的动态吗？

刘总：说起重汽集团，这是一个
拥有 50 多年的悠远辉煌历史，并将继
续创造光明未来的一家品牌国企。为
新中国的重型汽车制造事业做出了杰
出贡献，稳居这一行业的领袖位置。
它是济南乃至共和国工业文明的一段
缩影，凝聚着几代中国人特别是济南
人民的心血汗水。

重汽集团的前身是原济南汽车制
造总厂，始建于 1935 年。 1960 年 4
月 试 制 出 了 新 中 国 第 一 辆 重 型 汽
车——— 黄河牌 JN150 型 8 吨重型汽
车，结束了中国不能生产重型汽车的
历史。 2001 年 1 月 18 日，中国重汽
集团经过改革重组； 2007 年 11 月
28 日，中国重汽集团以红筹形式在
香港主板上市。目前重汽集团重组
10 周年，实现了新的跨越，重卡国
内市场份额约占 20% ，已初步形成
了汽车、地产、金融三大产业的企业
布局。

记者：我们知道，作为中国重汽
集团的重要业务板块之一，重汽地产
近几年取得了骄人的业绩。从造车子
到造房子两者间的联系是什么？重汽
这个品牌赋予其地产公司怎样的一个
使命？

刘 总 ：重汽是济南人看着长大
的，重汽品牌是重汽人的荣誉，更是
重汽房地产必须坚守的责任，品牌是
不可以复制的，但一定是可以延伸
的。从表面上来看，这是两个截然不
同的领域，造汽车和造房子，有着不
同的方法和流程，但其实不然，严格
的来说两者的建造理念和秉承的态度
应该是一样。重汽地产今天还一直走
在济南市场的前列，这与之前造汽车
的经验是不无关系的。

买汽车和买房子，都是百姓生活
中的头等大事，都关系到老百姓的切
身利益，重汽地产在成立之初就非常
明确这一点。在实际的操作过程中，
我们始终做到以下三点：

首先，是要对社会负责。企业在
创造利润同时，还要承担对员工、对
消费者、对社区和环境的责任，严格
按照国家标准，为普通百姓多盖房、
盖好房，从而使普通百姓和企业都得
到真正的实惠。其次，关注民生，关
注时局，努力关注现代城市发展出现
的疑难问题，重新配置资源，比如我
们在重汽·翡翠郡就花大力气配置优质
教育资源，把企业利润放在第二位。
第三，关注环境，创造优质的绿色生
活环境，努力打造原生态人文社区，
注重保护历史遗迹，创造友好型和谐
社区。

重汽品牌 责任地产

记者：随着重汽·翡翠郡、重汽·彩
世界项目的售罄，重汽最近一年似乎有
些“沉寂”，最近较少见闻重汽地产的
声音。据悉，目前重汽在省城同时在运
作多个项目，请刘总给我们简单介绍下
近况吧？

刘总：这一年重汽似乎有些沉寂，
是因为根据省、市相关部门和领导的指
示，对重汽·翡翠清河和重汽·翡翠东郡
及重汽外滩进行了多次规划调整，所以
才使得项目迟迟不能面市。这三个项目
将是我们明年的重点，现在项目本身已
经进入工程实施的阶段，市规划局进行
了批复。我们也算是借这个时间多修炼
修炼内功，争取为济南的广大市民再奉
献三个精品社区。

根据市政规划的热点，重汽着力打
造翡翠清河和重汽外滩两大滨河新区标
志性项目。这两个项目依市政府斥巨资
打造的城市生态休闲景观走廊小清河，
抢占小清河流域东段制高点。我们将这

两块打造成东外环经济隆起带上的名
著，为济南的发展做出贡献。翡翠东郡，
是重汽地产走出闹市东拓征程的开篇之
作。另外，在翡翠东郡南行大概 4 公里处
的黄旗山片区，我们也将启动上千亩的
大型项目，案名初步定为重汽·泉韵。再
者，我们在奥体东邻高新区汉峪片区将
建设中国重汽集团本部，附带配套建设
酒店、住宅，根据情况允许会扩大规划面
积，其中有部分会市场化运作。

济南是重汽品牌的诞生地，省城犹
如重汽的革命根据地、大本营，也是重汽
得天独厚的风水宝地。我们对济南怀有
深厚的感情。除以上我介绍的几个在建
项目，重汽地产也在积极跟进省城一些
土地。同时，作为一个国有企业，在一些
大的项目上，我们也会服从市里的统一
调度。重汽将以博大的胸怀，和众多大的
地产商一起踞守济南，把济南房地产市
场做大、做强、做规范，共同发展，为济南
城市建设做出应有的贡献。

多盘齐发 留守济南

记者：像重汽等这类的大型国企受
制于企业经营体制原因，似乎在人才流
动、选拔方面和目前频繁的人员调整的
房地产市场化运作模式有些格格不入。
不知道重汽地产接下来在人才战略方面
有什么规划？

刘总：众所周知，目前房地产开发
是以销售为导向的，且一般单个项目的
运营周期相对较短，于是人才则成了项
目运作成败的重要因素。重汽集团强大
的资金背景、品牌实力、资源优势，无
疑是众多人才所向往的事业平台。虽然
重汽集团国企背景，在人员调动方面有
着很多障碍，但集团领导对此也是非常
重视，在集团“十二五”规划中，把引
进人才列为非常重要方面。目前，重汽

地产公司从业人才结构和数量都不能满
足“百亿工程”需要，人才短缺成为其
发展的主要瓶颈。按照规划，“十二
五”期间员工达到 200 人左右，要培
养、引进一批国家认证的高级工程师、
建筑师、造价师、项目经理等高级人
才。重汽地产将采取多项措施，多种渠
道壮大人才队伍，一是充分利用企业现
有的有能力带头干事的人才；二是聘请
部分知识丰富的专业人才；三是聘请相
关机构的人员作为企业信息咨询人才；
四是挖掘行业内的业务骨干人才；五是
充分发挥现有人员的能力，加强员工学
习培训，开拓视野。

谈到这里，刘总异常兴奋，其求贤
若渴之容，溢于言表。

人才战略 重汽平台

记者：据悉重汽地产目前在省内及
其他省市有土地储备，是否就此走向
“全国化”发展道路？另外，资金是房
地产运作的基石。上市是房地产企业融
资的一个重要渠道，不知重汽地产在此
融资渠道方面有何谋划？

刘总：根据集团公司“十二五”规
划刚要，重汽地产要找准自己定位，在
未来五年内发展成为“省内名列前茅，
年销售 100 亿，竣工面积达 100 万平方
米”的知名地产开发商。另外，整合资
源，实现跨区域发展。根据全国汽车发
展规划纲要，重汽是全国“四大四小”
整改重组的国有企业之一。集团通过近
几年的整合，目前在全国各地收购、重
组、新建了一批整车企业。因此重汽在
当地有着丰富的资源、人脉，重汽的品
牌知名度都很高，这些都是重汽地产在
各地发展的优势。

重汽地产不准备在一线城市和实
力巨大的大鳄进行正面拼杀，而是准
确定位在全国广大的二三线城市发
展。利用重汽集团的行业优势，在广
大的二三线城市发现新的地产蓝海。
例如，目前我们在山东青岛、山西大

同、杭州萧山等地都通过合法手续拿
到土地，我们将择机入市，为当地的
发展做出贡献。

另外，根据国家大的规划政策制定
开发战略。例如根据海南国家旅游岛的
规划，我们去年已经进驻到海南房地产
市场，在五指山市，通过招拍挂拿到 300
多亩地，规划已经报批，目前正在施工建
设。预计明年年初，将和济南市民见面。
要让济南市民在国家旅游岛拥有一套低
价位的超值旅游、养老地产，分享海南岛
7000 万亿的宏伟巨制带来的福利。相信
海南岛再经过 20 年左右的建设，将成为
又一个香港、台湾，又一个宝岛。

今年重汽地产充其量开发 30 万平
米，计划明年开发 70 万平米，争取后
年实现 100 亿销售目标，这也要求我们
不断拓宽思路，走出去。未来，重汽地
产将以提升房地产业的综合竞争能力为
核心，以拓展房地产业的市场空间为重
点，在中国多个城市实现跨区域开发，
重点进入全国二三线城市，将房地产业
做大做强，发展成为国内知名的、专业
的房地产综合服务商。

（楼市记者 殷方超）

跨域发展 谋求上市


